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...Небольшую дворовую территорию трех-
секционного краснокирпичного дома
по улице Высокой, 21, управляемую

ТСЖ «Флагман», можно назвать настоящим шедев-
ром архитектурно-ландшафтного дизайна. Вдоль
всей ограды - множество кустов, юные деревца,
конструкции вертикального озеленения. Лужайки
изумрудной травы, миниатюрные клумбы, горящие
огоньками цветов, три яркоокрашенных детских го-
родка, где могут играть и малыши, и ребятишки по-
старше. В арочном проеме - небольшая спортпло-
щадка с баскетбольными кольцами и спортивными
воротами. Есть даже миниатюрный пруд с фонта-
ном, у которого с удовольствием коротают время
взрослые. Разглядывая все это, понимаю, что
«Флагман» заслуженно занял второе место в обще-
городском конкурсе на лучший дворик в номина-
ции «Ведомственное жилье».

- Вообще-то, - рассказывает управляющий до-
мом Юрий Юрченко, - мы вовсе не собирались ид-
ти на рекорд. Призовое место стало для нас неожи-
данностью.

Ведь когда в феврале 2002 года сюда стали засе-
ляться первые жильцы, территория выглядела убо-
го: два-три чахлых деревца, горка, качели - да такие

хилые, что родители боялись
подпускать к ним детей. Вся
территория вокруг была за-
ставлена чужим автотранс-
портом. Дошло до того, что
охранники соседнего торгово-
го комплекса рекомендовали
своим покупателям пользо-
ваться нашей парковкой. В та-
кой неразберихе и угоны слу-
чались.

На одном из первых собра-
ний жители решили скинуться
на ограду. Теперь во двор можно было попасть
только через пункт охраны, оборудованный каме-
рами наблюдения. Почувствовав себя хозяевами,
жители потихонечку стали собирать деньги на бла-
гоустройство, привозили с пригородных участков
саженцы, цветы.

Год от года двор становился краше, но росли и про-
блемы, заложенные, словно мины, недобросовестны-
ми строителями. В возведении здания участвовало
множество строительных фирм - ОАО «Москапст-
рой», ЗАО «УксНаука», ОАО «Стройпроект». Гене-
ральным подрядчиком было ЗАО «Объединение

«Ингеоком». О качестве строительства лучше всего
говорит дефектная ведомость на... 53 страницах,
включающая в себя более 1200 недоделок и строи-
тельных ляпов. Большинство из них не устранено до
сих пор: толком не работает автоматика теплового
пункта, постоянно протекает подземный гараж, в
крошку рассыпаются кирпичи переходных балконов. 

Вдобавок - «мелочи», которые больно бьют по
жильцам. Да, большинство из них - люди обеспе-
ченные и не жалеют денег на ремонт квартир. Но,
покупая дорогую импортную сантехнику, жильцы,
например, не подозревают, что кое-какие детали

арматуры были выбраны застройщиками по
принципу наименьших затрат. Так, краники на
трубах, подводящих воду к квартирам, сделаны
из силумина - хрупкого алюминиевого сплава.
Эти краники не просто подтекают, а буквально
взрываются, не выдерживая давления. Бич дома -
постоянные протечки. Недавно на наше ТСЖ даже
подала в суд страховая компания, которая была
вынуждена выплатить изрядную сумму человеку,
пострадавшему от залития. Но при чем тут ТСЖ?
Судились бы со строителями или с эксплуатирую-
щей компанией!

ОБЩИЕ ВЕТРЫ 
НАД ОБИТАЕМЫМИ ОСТРОВАМИ

-В алерий Сергеевич, у ка-
ждого субъекта рефор-
мы ЖКХ свой взгляд на

ее цели и на то, почему все 15
лет со дня своего начала рефор-
мирование носит такой вялоте-
кущий характер. Вы, с одной сто-
роны, представитель бизнеса –
исполнительный директор ок-
ружной ассоциации предприятий
ЖКХ, с другой – советник префе-
кта по вопросам реформирова-
ния ЖКХ, то есть в какой-то мере
представляете интересы и вла-
сти тоже.  По вашему мнению –
где находится то звено, потянув
за которое, можно вытянуть всю
цепь? В чем вы видите суть  ре-
шения существующих проблем и
как необходимо проводить ре-
форму ЖКХ? 

- Сразу хочу внести ясность. Я
не представляю интересы власти.
Я представляю интересы пред-
приятий и ТСЖ, которые являют-
ся членами ассоциации. Сегодня
это 120 организаций, работаю-
щих в сфере ЖКХ округа. Моя
основная задача – обеспечить
конструктивный диалог бизнеса
и власти. Как у советника префе-
кта у меня есть только одно пра-
во – говорить правду и предла-
гать органам власти пути реше-
ния существующих проблем в от-
расли. В этом интересы власти,
собственников жилищного фон-
да и бизнеса совпадают.

Суть в том, что, пока ЖКХ ос-
тается затратной отраслью,
сколько бы денег в нее ни вкла-
дывалось, никаких принципиаль-
ных изменений к лучшему не
произойдет. Жилищно-комму-
нальное хозяйство является се-
годня крупнейшим потребителем
энергии в стране и в то же время
одной из самых затратных статей
российской экономики. Содер-
жание ЖКХ ежегодно забирает
из бюджета все больше средств,
расходы на коммунальный сек-
тор составляют от 35 до 50 про-
центов муниципальных бюдже-
тов. Это можно было бы расце-
нивать как факт положительный,
если бы этими расходами не по-
крывалось неэффективное, не-

рациональное использование
энергоресурсов, неграмотная
эксплуатация основных фондов,
несовершенство строительных
материалов и конструкций, от-
сутствие систем  учета потребле-
ния воды, тепла, газа.

Видимый результат усилий
Правительства РФ пока только
один – повышение тарифов на
коммунальные услуги при том,
что качество их отнюдь не стало
выше.

По прогнозу Института  энер-
гетических исследований РАН,
цены на энергоносители в бли-
жайшие десятилетия будут неук-
лонно расти. Следом вырастут и
тарифы на тепло, воду и элект-
роэнергию, что вполне может
стать поводом для социального
взрыва, потому что очень скоро
все 100 процентов стоимости
коммунальных услуг будут опла-
чивать жители. Есть только один
путь для того, чтобы сделать ус-
луги ЖКХ доступными для насе-
ления, а отрасль ЖКХ не убыточ-
ной, а прибыльной. Это проведе-
ние комплексной программы
энергосбережения в ЖКХ.  Это
главное условие  и четких меха-
низмов социальных гарантий,
адресной защиты малообеспе-
ченных слоев населения, и фор-
мирования объективных, реаль-
ных тарифов на ЖКУ, и повыше-
ния качества услуг. 

Сама жизнь заставляет нас
взглянуть на проблему энерго-
сбережения как на первоочеред-
ную. Энергетики пугают нас
энергетическим голодом, в Мо-
скве началось сооружение новых
генерирующих мощностей, но
разрыв между аппетитами потре-
бителей и возможностями по-
ставщиков энергии растет.

А вот другие цифры и факты.
По оценке специалистов  Мин-
топэнерго, потенциал энергосбе-
режения в ЖКХ составляет 25

процентов всех возможностей
энергосбережения в стране. Кро-
ме того, если  реализовать про-
грамму энергосбережения, то
можно получить снижение за-
трат на услуги от 15 до 40 про-
центов. 

- Почему же это направление
за 15 лет не стало главным
средством и целью реформиро-
вания ЖКХ?  

- Отвечу на этот вопрос вопро-
сом: а кто конкретно заинтересо-
ван в энергосбережении?

Бедой энергосбережения в
общественном и коммунальном
секторах является невозмож-
ность извлечь доход от внедре-
ния энергосберегающих проек-
тов. Вспомним наше пионерское
детство: мы регулярно собирали
металлолом. Несмотря на то что
план по сдаче металлолома был
у каждого промышленного пред-
приятия, на огромных террито-
риях СССР продолжали бесхоз-
но ржаветь тысячи тонн никому
не нужного металла. Сегодня мы
видим совсем другую картину:
весь металлолом, лежащий на
виду, уже собран, а энтузиастов,
собирающих крышки от канали-
зационных люков и с угрозой
для жизни срезающих провода
под напряжением, приходится
останавливать. Как же получи-
лось, что за доступ к металлоло-
му, сбор которого держался на
пионерском энтузиазме, идет
нешуточная борьба и даже зву-
чат выстрелы? Ответ прост –
сбор металлолома стал бизне-
сом. Из заброшенных шлаковых
отвалов, свалок и других мест
залегания металлов начали из-
влекать деньги. Появились стру-
ктуры, законы, нормативные ма-
териалы, построены перераба-
тывающие заводы – все, что со-
ставило инфраструктуру этого
нового, не существовавшего ра-
нее бизнеса.

И вот мой первый вывод: поте-
ри чего-либо (металла или энер-
гии) являются товаром и капита-
лом. Они могут быть востребова-
ны. Для этого нужно, чтобы сбор
металлолома (энергосбереже-
ние) стал бизнесом.  

- Давайте говорить не о техно-
логии, а об идеологии энергосбе-
режения. Не миф ли оно?  Пред-
положим, я, оптимизируя свои
расходы на домашнее хозяйст-
во, сберегаю каждый месяц по 3
тысячи рублей, чтобы через год
купить новую шубу. Вожделен-
ная обновка заставляет меня
жить экономно, хозяйствовать
рачительно. А кто и когда полу-
чал реальную прибыль от энер-
госбережения, ради которой сто-
ило бы внедрять новую технику
и технологию?

- Это правда. Большинство
энергосберегающих проектов
не приносит сегодня реальной
выгоды  тем, кто их реализует.
Главным инициатором внедре-
ния проектов энергоэффектив-
ности на наших водоканалах и
теплосетях являются не наши
правительства и муниципалите-
ты. Сами проекты и финансо-
вые ресурсы для их реализации
пришли к нам с Запада. Общий
объем технической помощи в
этот сектор в виде грантов пре-
вышает несколько десятков
миллионов долларов, а кредит-
ные ресурсы, выделенные для
реализации конкретных проек-
тов в городах России,  достига-
ют многомиллионных сумм. Не
пора ли подвести промежуточ-
ный итог, а главное – не пора
ли начать помогать  самим се-
бе? Погашение займов и воз-
врат инвестиций идут пока в ос-
новном из госбюджета. Мне не-
известны случаи погашения за-
трат на энергосберегающие
проекты из фактической эконо-
мии.

- А замечательный проект го-
родского масштаба в Куркине?
Новые строительные материалы
и технологии, так называемые
теплые дома?

- При проектировании и строи-
тельстве этого района все столк-
нулись с проблемой энергоде-
фицита электрической и тепло-

вой энергии. Это подтолкнуло
власти к идее создания децент-
рализованной (малой) энергети-
ки. Расчеты показывали, что се-
бестоимость тепла будет ниже,
значит, и население должно пла-
тить меньше, плюс надежность и
стабильность теплоснабжения.

Однако после сдачи жилых до-
мов в эксплуатацию оказалось,
что платежи жителей не снизи-
лись, а даже стали выше по срав-
нению с теми, кого обслуживают
районные станции. Почему? По-
тому что мы создали очередную
локальную монополию, не решив
вопрос об аннулировании пере-
крестного субсидирования в га-
зовой отрасли и не дали возмож-
ность потребителю самому вы-
бирать поставщика коммуналь-
ных услуг. Сегодня мы хорошо
понимаем, что снизить стои-
мость владения жильем (а ком-
мунальные услуги – основная ее
составляющая, около 70 процен-
тов) невозможно только за счет
строительства высокоэффектив-
ных источников энергоснабже-
ния. При отсутствии конкуренции
монополист всегда будет завы-
шать тарифы и стремиться полу-
чить максимальную прибыль.
Сегодня как воздух нужна конку-
ренция сбытовых компаний за
рынок сбыта и потребителя. Та-
кая конкуренция не за горами, и
мы к ней готовимся. Мы хотим
объединить всех потребителей и
закупать энергоресурсы по бо-
лее низким ценам, у более эф-
фективных производителей. Се-
годня это всем кажется мифом,
но, поверьте мне, эта реальность
не за горами. На территории ок-
руга мы, внедряя систему учета
потребления, планируем созда-
ние системы контроля качества
поставляемых энергоресурсов, и
самое главное – систему автома-
тизированного управления энер-
гопотреблением в бытовом сек-

торе. Но сегодня нет норматив-
но-правовых и организационных
условий для присвоения эконо-
мии от технических проектов, то
есть технически экономия обяза-
тельно будет достигнута, а фи-
нансово – нет.

- Но техническая экономия
разве не важна? Ведь энергоде-

фицит в Москве – реальность,
ограничения потребления, от-
ключения некоторых объектов в
часы пиковой нагрузки уже пла-
нируются заранее, чтобы обес-
печить стабильность и надеж-
ность энергоснабжения города.

- Нужно не сокращать энерго-
потребление, не ограничивать
его, а регулировать. Причем са-
мым простым и эффективным
рыночным способом – рублем.
Во всех технически развитых
странах так называемый пико-
вый тариф в несколько раз выше
обычного. Если потребитель в
часы максимальной нагрузки бу-
дет платить за энергию, напри-
мер, в 8 раз больше, он сам най-
дет способ, как избежать этого.

Энергосбережение должно ид-
ти снизу – от потребителя, но! Мы
больны технократизмом. Считаем,
что, поставив регулируемый при-
вод на насос или заменив лампоч-
ку на энергосберегающую, умень-
шаем потребление энергии и свою
задачу считаем выполненной,
ждем, когда яблоко (экономия)
упадет нам в рот. Однако, если, на-
пример, сейчас реализовать весь
потенциал энергосбережения у
потребителей, то предприятия-по-
ставщики, пожалуй, будут разоре-
ны. Этого никто не допустит, ско-
рее всего, будут увеличены тари-
фы. Потребители останутся «с от-
крытым ртом» в ожидании упав-
шего плода.  И непонятно, зачем
они тратили деньги и усилия на
получение экономии.

- Выходит, идею энергосбере-
жения, которая могла бы стать
настоящим локомотивом ре-
формирования ЖКХ, улучшения
качества нашей жизни, можно
похоронить? Ведь при сущест-
вующей монополии РАО «ЕЭС
России»  на рынке электроэнер-
гетики любые энергосберегаю-
щие проекты принесут нулевой
эффект...

В Северо-Западном административном округе столицы путем проб и ошибок, похоже,
нащупали путь к успешному реформированию жилищно-коммунального хозяйства. На
этом пути решается краеугольная задача: ЖКХ становится эффективной отраслью,
там начинают работать рыночные механизмы, повышается качество жизни основного
потребителя коммунальных услуг - населения. Путь этот длинный и трудный, но аль-
тернативы ему нет. Об этом рассказывает советник префекта СЗАО по вопросам ре-
формирования ЖКХ Валерий ШУЧЕВ.

РЕАЛЬНАЯ ЭКОНОМИЯ – ТА,

Товарищество собственников жилья - один из
наиболее эффективных и перспективных спосо-
бов самоуправления. Казалось бы, для властных
структур всех уровней очевидно, что они и прав-
ления ТСЖ должны быть не соперниками, а на-
против - соратниками и единомышленниками. На
деле зачастую получается иначе.
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